

Diario de Burgos

Año XXIII.—Núm. 6.809.—Burgos.

Imprenta, Redacción y Administración: calle de Vitoria, 16, bajo. Teléfono núm. 105.

Lunes 8 de Septiembre de 1913.



E. Moranchel, DENTISTA MILITAR

TARIFAS ESPECIALES PARA JEFES Y OFICIALES

Único Gabinete montado con todos los adelantos modernos. Precios módicos y extracción sin dolor 2,50 pesetas. Espolón, 2 y 4 (junto al Arco de Santa María).
NOTA.—Este Gabinete no cobra nada hasta que el cliente esté conforme.

GURREA, dentista

Gabinete montado a la altura de los mejores del extranjero. Dentaduras en OCHO HORAS, por ser este gabinete el único en Burgos que cuenta con ayudantes.

CONSULTA DIARIA. TARIFAS MILITARES

PLAZA DEL DUQUE DE LA VICTORIA, 18, 1.º (junto a la Catedral.)

Sastrería en traspaso

Se traspasa la acreditada sastrería de Panduro en muy buenas condiciones. Para tratar, dirigirse a la pañería de Sucesores de Marcos Martínez, Plaza Mayor 39 y 40 Burgos.

Relojes y cadenas de oro de ley

No comprar sin ver antes el bonito y variado surtido que acaba de recibir en la Relojería de Luis Torres.

Plaza Mayor, 35 y 36



MAQUINAS PARLANTES

a plazos de TRES pesetas semanales
así como todos los artículos de nuestra fabricación
Pianos de manubrio (Cristóbal Colón)
- Aparatos automáticos de juego (funcionando con monedas)
Bicicletas—Máquinas de escribir—Aparatos para refresco—Otros inventos
ENVIAMOS CATALOGO GRATIS
CALLE DE SAN VICENTE, 10, BURGOS
Sólo en representación (Apartado, 11) CASTELLÓN

El Dr. Madrazo

alejado temporalmente de sus consultas de la policlínica y de la dirección de su SANATORIO QUIRURGICO DE SANTANDER, vuelve de nuevo a ponerse a la disposición del público, todos los días laborables y festivos, de once a doce de la mañana.

Dr. Merino

Médico director de la «Gota de leche» Especialista en enfermedades de los niños
CONSULTA DE DOCE A DOS.
Portales de Antón, núm. 16, 2.º

Para los pobres «consulta gratis los lunes, miércoles y viernes, de nueve a once, en la «Gota de leche» (calle de San Juan).

José Santa María

MÉDICO

Auxiliar de la Beneficencia Municipal
CONSULTA DE DOCE A UNA Y MEDIA.
Lain-Calvo, 35, 1.º

Doctor C. Urraca

OCULISTA

Consulta de 11 a 2.—Gratis a los pobres
LAIN CALVO, 18, PRAL

Antonio A. Carretero

MÉDICO

Consulta de enfermedades secretas, de doce a dos de la tarde.
GENERAL SANZ PASTOR, 2, 1.º

Higiene pública

Carnes fatigadas, carnes púefactas y carnes enfermas

III

Carnes enfermas.—No es posible una descripción de todas ellas, pues esto entraría en el estudio de la Patología entera; solo puedo dar ideas generales y hablar de las que ordinariamente ofrecen más peligro.

Antes de pasar adelante, voy a hacer una advertencia al público en primer lugar, por ser quien merece más respeto,

viruela en el lanar, antes de la erupción (después es muy conocida y muy repugnante), las enfermedades rojas en el cerdo, el cólera en las gallinas y la tuberculosis en todos ellos, si bien en el lanar y el cerdo se han dado muy pocos casos. Todas estas carnes toman color subido y de diferentes matices aunque se haya extraído la sangre; solo en las tuberculosis aparece más pálida que de ordinario.

Las carbuncosas, con ser la enfermedad más grave, transmisible y repugnante, es la que la gente teme menos y la que se aprovecha en casi la mayoría de los pueblos. Se come fresca, en sazón y curada al sol, como lo llaman vulgarmente, y no puede darse atropello mayor, ni atentado más insano contra la salud. La bacteriemia carbuncosa, y más particularmente su esporo (que es, como si dijéramos, el huevo de donde aquélla ha de nacer), resiste a la putrefacción, viven en la tierra durante años enteros, y quedan en las carnes secas y aún en las saladas, tan virulentos como en la sangre fresca. La menor erosión de un individuo ó la picadura de una mosca provocan la enfermedad, que si es interna mata en muy pocas horas, y si externa en dos ó tres días, sino se destruye el foco local.

En algunos pueblos han visto morir a la gente del uso de estas carnes... y siguen aprovechándose sin hacer caso de los consejos, ni creer lo que se les dice, y basta ver esa carne para provocar náuseas. Caballeros, que esto ya pasa los límites de la ignorancia y cae en la bestialidad.

Si la res ha muerto de la enfermedad, la carne queda oscura, sanguinolenta y la sangre negra como la pez, y líquida; no se coagula ni enrojece aunque se agite al aire, prueba que los glóbulos perdieron la propiedad de fijar el oxígeno. Si la res fué sacrificada durante la enfermedad, la carne queda siempre sanguinolenta, pero sobre todo la denuncia su color; este es de salmón, color inconfundible, que no presenta ninguna otra carne.

De reses variolosas solo se aprovecha en las benignas, pero pocas ó ningunas ganadero se deshace de estas reses, como no sea para entrarlas de matute en los mataderos; esto es tonto, porque se las ve enseguida.

Las enfermedades rojas del cerdo la denuncia el aspecto del tocino; el corte debe aparecer blanco y sin una gota de sangre; en estas enfermedades aparece estriado de sangre y al corte salen algunas gotitas negras y de mal aspecto; la carne, aunque no tan oscura, tiene un color más subido que la normal.

La tuberculosis es conocida por los tubérculos a simple vista, y estos pueden encontrarse en todos los tejidos, pulmones, hígado, bazo, intestinos, paredes del pecho y vientre, en la trama muscular y, sobre todo, en los ganglios. Son como tumores duros, ó blandos (carreosos), huecos ó cavernas, cuando la supuración los ha destruido. Debe desecharse siempre que se vean estos tumores sospechosos. En los mataderos bien montados, se hace la inspección microscópica que pone de manifiesto el bacilo de Koch (microbio de la tuberculosis).

Por último, debe desecharse ó por lo menos ponerse en prevención, siempre que las carnes presenten color subido, estén sanguinolentas y la sangre sea oscura; por lo menos demuestra que la res se sacrificó muy fatigada y á no existir enfermedad, es una estafa que se hace al público.

El cólera de las gallinas se conoce (en el animal muerto) en que el hígado está hinchado y sobre todo la vejiga de la hiel es enorme y está llena de líquido; la carne está flaca y pegajosa. En los huevos de animal enfermo se ha encontrado la bacteria ovoidal del cólera; único caso, pero él desmiente la asepsia del huevo.

Aunque no pertenezca á las carnes enfermas, algo conviene decir de los embutidos confeccionados con carne de caballo, mulo ó burro, y lo menos malo es que tengan carne de estos animales, lo

grave es que casi siempre es de animales muertos de enfermedad. Hoy puede saberse de qué clase de carne está compuesto un embutido, pues los sueros precipitantes denuncian la carne que se quiera saber, por insignificante que sea la cantidad que de ella se presente. Esto es tan exacto que en una gota de sangre, ó serosidad extraída de cualquier órgano ó tejido, los sueros denuncian la especie animal á que dicha gota perteneció.

JUAN BORT.

PÁGINA AGRÍCOLA

Los Niágaras Eléctricos

Los enormes daños causados por las tormentas en ciertas épocas del año, en las diferentes zonas de nuestra región y en España entera, pérdidas entre las que figuran numerosas desgracias personales de inapreciable valor, obligan á todos los que de la defensa de los intereses agrarios están encargados, á estar en observación constante de los procedimientos que para remediar ó mitigar perjuicios tan enormes se estudian ó se practican en los diferentes países.

No permiten, sin duda, nuestras estadísticas, fijar con exactitud los daños ocasionados en nuestro país por las tormentas de granizo; pero en Francia, donde ese estudio viene haciéndose con especial cuidado desde hace algunos años, se evalúan en la terrible cifra de cien víctimas humanas por año y de unos 500.000.000 francos de pérdidas materiales en el mismo espacio de tiempo.

Por ello en España, como en todos los otros países, la aplicación de los cohetes granifugos y de los cañones de la misma clase fué recibida con entusiasmo por los agricultores y realizada en algunas zonas con éxito indiscutible para la destrucción ó modificación de las amenazadoras tormentas; por desgracia, la dificultad, que consiste principalmente en no poder estar siempre á punto para su inmediata aplicación, ha hecho que su empleo no se haya generalizado tanto como hubiese sido de desear.

Los trabajos iniciados con este objeto por el conde de Beauchamp y el general Negrier, cuyos nombres constituyen por sí solos verdadero prestigio, deben ser seguidos por todos los agricultores con el mayor interés, prescindiendo de ciertas tendencias interesadas que contra dichos trabajos se han promovido en Francia, para quitar importancia al procedimiento iniciado y desvirtuar sus resultados.

El procedimiento del general Negrier, jefe que fué del Estado Mayor francés, y del conde Beauchamp que lo iniciaron, en los muchos años que ejercieron mandos en las colonias francesas, muchas de ellas, por su situación geográfica, tan castigadas con las devastadoras tormentas, se funda en un principio científico. En las regiones superiores de la atmósfera existe agua al estado vesicular, formando esferas huecas de cubierta sumamente tenue.

Este estado intermedio entre líquido y gaseoso exige cierta cantidad de calor para mantenerse así.

Al ponerse en contacto dos nubes de temperatura diferente, esta diferencia producirá la formación de energía eléctrica, ocasionando un descenso de temperatura que origina la congelación del agua al estado vesicular, formando granizo que será atraído por la nube de electricidad de signo contrario y repellido por la del mismo signo.

Deduciéndose de esta teoría la consecuencia de que, procurando suprimir ó neutralizar la electricidad atmosférica, se impedirá la formación del granizo.

Sentado este principio, el procedimiento del general Negrier, al que ha dado su inteligente cooperación el conde de Beauchamp, distinguido oficial de artillería del ejército francés, tiende á neutralizar la electricidad de las nubes por medio de las grandes cantidades de electricidad que existen en la tierra, neutralización lenta, sin secudidas, impidiendo la formación del granizo ó mo-

dificanso su consistencia, y esto produciéndose automática y continuamente, sin intervención ninguna de la mano del hombre, en cualquier momento que el fenómeno se presente.

El aparato en sí no puede ser más sencillo; pues consta de una cinta metálica de cobre, de unos ocho centímetros de anchura por dos milímetros de espesor y de ochenta centímetros de largo, terminada en filada punta, que constituye la parte exterior, que se coloca en el vértice de la torre donde ha de funcionar el aparato, de una cinta del mismo metal y próximamente de las mismas dimensiones, que son las encargadas de recoger la electricidad de aquéll.

Estas ramificaciones en el suelo deben estar precisamente en contacto de alguna corriente de agua continua, de algún pozo, nunca cisterna, donde se renueva con frecuencia el agua, ó de un estanque, donde ésta, aunque en pequeña cantidad, entre y salga constantemente. En cuanto al metal empleado como conductor, es indispensable que no haya sido sometido á laminación ó torsión.

La instalación de estos aparatos, que es por demás sencilla, se efectúa en los campanarios, en los vértices de chimeneas, y donde estos medios no existan, por medio de columnas de celosía de hierro ó cemento armado de unos 30 á 40 metros de altura.

Naturalmente, para fijar el punto más adecuado para la colocación de estos aparatos, es necesario un previo y detenido estudio de la orientación, intensidad y punto de formación de las tormentas que por algún tiempo se hayan producido en la zona que se pretenda defender, de la configuración del terreno, con indicación de los campanarios, torres y chimeneas de cierta altura que en el mismo existan, y una estadística bien llevada de los daños causados en aquella zona en un determinado espacio de tiempo, que permitirá juzgar los resultados obtenidos con verdadero conocimiento de causa y no por impresiones más ó menos fundadas.

Se considera que la acción del Niágara eléctrico se extiende á unos 500 kilómetros por frente á la torre, á 5 ó 6 kilómetros por la parte posterior, y á izquierda ó derecha, la zona neutralizada es de 4 á 5 kilómetros, teniendo la figura de una parábola la zona de influencia de cada poste.

No se trata de un procedimiento que no haya salido aún de la teoría, pues además de las experiencias que el general Negrier y el conde de Beauchamp hicieron antes de dar á conocer su procedimiento, desde la instalación en el departamento de la Vienne, que fué, puede decirse, la primera, se han extendido por todas partes de Francia, existiendo en la actualidad cinco barreras formadas: la del Poitou, de cinco postes; la de la Dordogne, de siete; la del Beaujolais, de veintidós; la de la Gironde, de veinte; la de la Loire Inferieure, de siete, que con los postes aislados de Vienne, Maine-et-Loire, Loire-Inferieure, Ille et Vilaine, Lot et Garonne, Aveyron, Tarn, Hauts-Garonne, Aude, Ardèche, Loire, La Seine en la torre Eiffel, forman un total de 74 instalaciones en perfecto estado de funcionamiento.

En el extranjero, la atención que se ha dado á estas experiencias es importantísima, y puede decirse que del Himalaya á los Andes, y de la Rusia al Transvaal, en todas partes se están haciendo estudios.

En la Argentina, la construcción de estos aparatos ha dado ya comienzo; un Niágara eléctrico de 55 metros de altura acaba de inaugurarse en la provincia de Mendoza, al pie de los Andes; otros cuatro se están construyendo, y una Comisión oficial ha sido nombrada por aquel Gobierno para seguir estos estudios.

La buena impresión causada por el informe de Mr. Tazuin, inspector general de minas; la conferencia dada por el conde de Beauchamp en la 14.ª Asamblea general de la unión de los Sindicatos agrícolas del Sudeste de Francia; del

discurso pronunciado en el Senado francés por el senador del departamento de la Loire Inferieure, M. Le Cour Gram Maison; del informe presentado por el inteligente senador Mr. Audiffred; de los detallados informes suministrados por el Comité de Defensa contra el granizo de la Dordogne, y los de los alcaldes de los términos municipales de Saint Julien L'Ars, del de Chauvigny, del de Payzy le Sec, del de Saint Savin, del de Fema-réz y otros muchos que tengo en mi poder, dan claramente á entender las buenas impresiones que han causado los resultados obtenidos en la mayoría de las instalaciones llevadas á cabo.

Ciertamente que ha habido algunos desencantos; pero hay que tener muy presente que ni todas las instalaciones hechas han sido lo suficientemente completas para que sus resultados se puedan considerar como definitivos, ni todas ellas se han hecho siguiendo las precisas indicaciones de los inventores, y aun en algunas de ellas han podido comprobarse deficiencias debidas á la imperfección de los materiales empleados ó á experiencia de los obreros que han llevado á cabo los trabajos.

Es, pues, absolutamente necesario, si estos ensayos se quieren llevar á cabo con probabilidades de éxito, el someterse en absoluto á las indicaciones de los inventores, y si se tiene presente que los eminentes general Negrier y el conde de Beauchamp propagan su descubrimiento por completo desinteresadamente y con sólo el objeto de hacer un servicio á la humanidad, sería imperdonable el prescindir de la absoluta dirección de los inventores que tan prodigalmente la conceden.

Los gastos de instalación de estos aparatos no son ciertamente grandes, aun en el caso que no se encuentren torres donde colocarlos, pues según los gastos ocasionados en las instalaciones llevadas á cabo hasta hoy, el promedio ha sido de unos 2.000 francos por aparato completo, ó 3.000 en las zonas donde la mayoría han tenido que ser colocados sobre soportes de hierro.

Puede calcularse que el gasto de la instalación en un distrito de Francia de extensión media, ha sido de unos 45.000 francos, resultando un gasto por hectárea protegida de dos francos á dos francos y medio, y en nuestro país resultaría á unos 20 céntimos próximamente, por hectárea, y como los gastos para su perfecta conservación se calculan en unos 12 á 15 francos por instalación y por año, bien se ve que aun como ensayo resulta bien económico, aunque sólo fuera ante la eventualidad de poder obtener un éxito que tan enormes beneficios pudiera reportar en la zona donde estas instalaciones se llevasen á cabo.

Con estos breves datos en que he podido resumir las amables entrevistas que acabo de tener con el señor conde de Beauchamp, uno de los inventores, y con el ilustre senador Mr. Audiffred, uno de los miembros más importantes del grupo agrario del Senado francés, y mi estimado y respetado colega de la Sociedad Nacional de Agricultura de Francia, y de la detenida visita que hice á la instalación de este aparato en la torre Eiffel de París, obteniendo detallados informes del personal empleado, gestiones que realicé para corresponder al honorario encargo que se me hizo por la Junta de Gobierno del importante Sindicato de Labradores de Alcala, por indicación y acompañados del digno ingeniero director de la Granja de Burjasot señor Maylin, antes de realizar mi viaje á Gante, con motivo del décimo Congreso Internacional de Agricultura, creo que bien merece que en nuestro país, en donde los daños causados por las tormentas no son ciertamente menores en proporción que los que he indicado se registran en Francia, se tomen en serio estas experiencias y se hagan inmediatamente ensayos prácticos, convenientes que apoyan las breves indicaciones que sobre este asunto han publicado los ilustrados ingenieros agrónomos D. Víctor Clarió Boulau y D. Jaime Nonell Comas, del servicio agrónomo de Barcelona, en el importante y erudi-

Octubre 16.

Levamos anclas á las dos y media, y fuimos remolcados hasta más allá del puerto, donde dejándonos el remolcador, salimos á toda vela con velocidad, de nueve millas por hora. He quedado en la popa contemplando cómo la tierra desaparecía gradualmente en el horizonte, hasta que, al anochecer, desapareció de mi vista. Siguió viéndose una tenue claridad roja, dejando una estela que parecía un rastro de sangre sobre el agua, que aun ahora, cuando escribo, se distingue; pero reducida á un pequeño punto.

El capitán está de mal humor, porque á última hora han faltado dos negros y se ha visto obligado á sustituirlos por otros dos que por casualidad estaban en el puerto. Los hombres que han faltado eran de toda confianza; habían ido con él en muchos viajes, por lo cual le ha irritado mucho su desaparición. En una tripulación de siete hombres, donde todos tienen que trabajar, es escribible la pérdida de dos marineros expertos, porque aunque los negros puedan ma-

Folleto del DIARIO DE BURGOS (9)

Narraciones varias

burger, conocidísimo grabador en madera. Adquirió en pocos años buena clientela y considerable reputación en el tratamiento de los pulmones. Todavía guardaba en mi bolsillo la negra piedra y muchas veces contaba la historia en la forma dramática en que vino á mi poder. También seguía en la resolución de demandar al profesor Schroeder, quien tenía mucho interés por el cuento y la piedra amuleto. Este la calificó de piedra vulgar, y me hizo notar que tenía la forma de una oreja y estaba trabajada cuidadosamente; según múltiples detalles, demostraban que el artefacto había tenido tanto talento como acierto.—No sé—dijo el profesor—si esto será un pedazo de alguna estatua grande, aunque no comprendo cómo han trabajado tan bien en un material tan duro. Si corresponde á alguna estatua, tendría placer en verlo.—Así pensé yo también, pero luego cambió de opinión.

Los primeros siete años de esta vida transcurrieron sin incidente. A la primavera siguió el verano y al verano el in-

vierno, sin variación alguna en sus obligaciones. Como mi clientela aumentaba, admití á J. S. Jackson como compañero, dándole una cuarta parte de las ganancias. El continuado trabajo ha influido en mi constitución, y estoy tan enfermo que mi esposa insiste en que consulte con el Dr. Kavanogh Smith, que fué compañero mío en el Samaritan Hospital. Me examinó, y dijo en el diagnóstico que mi pulmón estaba en tal estado que me convenía hacer un largo viaje por mar. Como por constitución soy impresionable, predisposto á favor del último consejo, se me allanó todo al conocer al joven Russell, hijo de White, socio de la casa Russell, White & C., quien me ofreció pasaje en uno de los barcos de su padre, el *Maria Celeste*, que iba á llevar á un hombre enfermo y delgado que, reclamado sobre un mostrador de brillante caoba, pedía informes á un escribiente. Cuando volvió el rostro hacia mí pude observar que era mulato, más bien negro. Su nariz curva y aguilona y su pelo lacio mostraban de la raza blanca, pero los ojos negros y vivos, sus labios prominentes y su dentadura blanca y brillante, indicaban su origen africano. Era de compleción enfermiza, amarillento, y tenía el rostro profusamente marcado de viruela, que da una expresión tan desfavorable como ruda. Habló con suave y melodiosa voz y frases escogidas, propias de hombre educado.

—Deseo algunos datos concernientes al *Maria Celeste*—repetió, inclinándose hacia el escribiente.—El barco sale pasado mañana, ¿no es verdad?

—Sí, señor—contestó el escribiente con mucha finura, notando las luces del brillante que llevaba en la pechera.

—¿Dónde va ese barco?

—A Lisboa.

—¿Cuántos tripulantes lleva?

—Siete, caballero.

—Y pasajeros, ¿lleva?

—Sí, uno de ellos joven: hijo del propietario del barco, y otro un doctor de New York.

—¿Ningún caballero del Sur?—preguntó con insistencia.

—No, caballero; ninguno.

—¿Hay algún pasaje disponible?

—Hay pasaje para tres más—contestó el escribiente.

—Entonces voy decididamente—contestó el mulato—y tomaré el pasaje en el acto. Haga el favor: mister Septimius Goring, de New Orleans.

El escribiente llenó el talón y le señaló un departamento al final del corredor. Al inclinarse Goring para firmar, me horroricé al notar que los dedos de su mano derecha estaban cercenados y sostenía la pluma con el pulgar y la palma. He visto morir en batalla á miles de hombres y he asistido á toda operación concebible, pero no recuerdo haber visto nada que me haya causado peor impresión que aquella mano grande que parecía una esponja, con solamente el pulgar en ella. La usaba diestramente, pues terminó la firma con prontitud. Saludó al escribiente y salió de las oficinas en el momento en que mister White me mandaba recado poniéndose á mis órdenes.

—¿Dónde va ese barco?

—A Lisboa.

Fuí aquella noche al *Maria Celeste*, y

to trabajo «Las heladas tardías y el gao en los viñedos».

Comisión provincial

Sesión del día 6 de Septiembre.

Acuerdos tomados: Quedar enterada de una carta del ministro de Fomento...

Informar que procede estimar el recurso interpuesto por D. Manuel de la Cuesta y 11 vocales más de la Junta municipal de Burgos...

Reclamar datos para resolver los siguientes expedientes: El de responsabilidad declarada por el Ayuntamiento de Olmillos de Muño...

El de responsabilidad declarada por el Ayuntamiento de Olmillos de Muño a D. Constantino de la Fuente de Mazuels. El de alzada interpuesta por D. Gregorio Pasual y otros vecinos de Santa María del Campo...

El de id. por D. Balbino Villaverde, de Santa Cecilia, contra un acuerdo del Ayuntamiento, relativo al nombramiento de guarda jurado.

Los de multas impuestas a D. Antonio Arribas, de Villahoz, y D. Timoteo Lázaro, de Castrillo Sotolarana. El de reclamación formulada por don Gandioso García y D. Donato Saiz, de Tordomar, contra un repartimiento vecinal.

El de aprobación de las cuentas por suministro de medicamentos a los establecimientos provinciales de Beneficencia.

Y los de perdón de la contribución instruídos por los Ayuntamientos de Villasantino, Berberana, Barbadiño del Pez, Retuerto, Partido de la Sierra en Tobalina, Vadocendas, Aguas Cándidas y Nebreda.

Reclamar la máquina de prensar una propiedad de la Diputación, a D. Quirico Díez, en cuyo poder se halla y no en el de D. Alejandro Domínguez, como se creyó en un principio.

De la provincia

PAMPLIEGA

Información mercantil

El mercado de ayer, más animado que los anteriores, en el que se cotizaban los granos a los precios siguientes: Trigo, a 49 rs. fanegas; cebada, a 32; centeno, a 35; yeros, a 36, y avena, a 24.

A pesar de la poca concurrencia al mercado, se despacharon 18 carros de hortaliza, sin temor al cólera. ¡Pobre región!

A Dios rogando...

En nuestra información de 1.º del actual, llamábamos la atención de las autoridades, respecto a las condiciones en que se encuentra el agua del río, la que se aprovecha para el consumo, por creer que no era tan saludable como debiera, por cuya razón aconsejábamos, en bien de la salud pública, se privase o cogiera de ciertos sitios.

No sabemos si se ha dictado disposición alguna encaminada a corregir lo que, en nuestras razonadas indicaciones, hacíamos presente; lo que sí podemos asegurar es que el agua se viene extrayendo para el consumo, de los sitios del río que debiera prohibirse.

También decíamos que si todos los servicios de la administración de los pueblos, son de suyo interesantes al bienestar de sus moradores, en lo que se relaciona con la salud pública, deben seguir siempre en primer término y ser el objeto predilecto de sus autoridades, y como nada parece ser lleva a la práctica, respecto de tan interesante asunto, llamamos nuevamente la atención, pues aun cuando no creemos, ni se concebía, que pueda haber alcaldes ni concejales negligentes, y, si cabe, hasta abandonados en lo que concierne a la salud de sus administrados, vemos, sin embargo, en este asunto un extraño indiferentismo, cuyos resultados podrían ser demasiado trascendentales.

Señor alcalde, aunque pequemos de molestos, hemos de llamar mil veces la atención de su autoridad sobre tan importante asunto, al objeto de que se ponga el consiguiente remedio, pues aunque para este caso, nosotros tenemos en condiciones nuestros filtros, tememos a los rigores de las enfermedades, que tan fácilmente pueden producirse por falta de aseo, limpieza y vigilancia.

Crónica militar

PASAJES

Se concedió a la familia del teniente coronel de Infantería D. Anselmo Alonso Ibarra, prórroga del plazo reglamentario para poder trasladarse, por cuenta del Estado, desde Burgos a Avila.

RETIROS

Habiendo cumplido la edad reglamentaria para el retiro forzoso el capitán honorífico, primer teniente de Infantería (E. R.), retirado por Guerra, D. Gabriel Alonso Perote, se ha dispuesto cause baja en la nómina de retirados de esta región por fin del presente mes y que desde 1.º de Octubre siguiente se le abone por la Delegación de Hacienda de la provincia de Burgos el haber de 163,75 pesetas mensuales.

Noticias varias

En la tarde del 5 del actual, se cayó del carro que conducía en el pueblo de Muzuela y cargado de basura, el mozo Rufino Sampedro, con tan mala suerte que las ruedas le pasaron por el pecho. Por varios vecinos que acudieron en

su auxilio, fué conducido a su domicilio, donde el médico de dicho pueblo don Victoriano Bueno le practicó la primera cura.

Se nos dice que las heridas sufridas son de pronóstico reservado. Lamentamos el accidente, y deseamos al paciente pronta curación.

Han salido para los baños de Aceda nuestro querido amigo y suscriptor a ese periódico D. Emiliano Rodero, farmacéutico de Praseocio y su esposa D.ª Trinidad Martínez. Feliz viaje.

El 1.º del corriente falleció en Palazuelos de Muño, y a los 17 años de edad, la señorita Magdalena Ruiz San Millán, hija de nuestro querido amigo el vecino de aquel pueblo D. Luis Ruiz.

Nos asociamos al sentimiento que embarga a éste y a su esposa D.ª Aueca por pérdida tan irreparable.

También ha fallecido en Olmillos de Muño, y a los 70 años, el propietario de dicho pueblo D. Julián Herreros Somovilla.

Testimoniamos nuestro sentido pésame a la viuda y familia del finado.

Accidente ferroviario

Al entrar en agujas en la estación de Villaquirán un tren especial descendente, de mercancías, a las nueve de la noche de ayer, descarriló al cruce de éstas la máquina y dos vagones, cayendo aquella de costado 6 incrustándose varias de las ruedas como 50 centímetros en la tierra.

Se nos dice que tres horas después del suceso llegó un tren de socorro, que con el personal de obreros que condució y los de la brigada de la Estación, a las Órdenes de sus jefes, formaron una línea provisional de más de 60 metros, con tal rapidez, que pudieron dar paso al expreso-correo núm. 2, que por esta pasa a las dos de la mañana.

Continúan los trabajos para dejar expedita la vía, pero la locomotora aún se halla en el sitio de la ocurrencia. Se dá paso a los trenes por la nueva vía provisional, con precaución.

Sustos y carreras

Como a las seis y media de la tarde de hoy, y en ocasión que veníamos del correo, nos encontramos en la carretera que de este pueblo conduce a Castrogorz, una piara de novillos que se nos dijo iban conducidos a dicho pueblo, los que han de ser lidiados y estoqueados el día 10 del corriente en aquella plaza. Para el sinnúmero de almas que por allí pasábamos, entre éstas, muchas del bello sexo, el encuentro fué fatal y expusado a desear el alboroto que se armó. Los pacientísimos cornopetos, convenidos sin duda de que el sitio del encuentro no era el de su debut, antes de entrometerse con aquellas personas, a las que ningún rencor tenían, emprendieron vertiginosa carrera campo travesa, camino de sus yorbas, hasta las ocho horas siguientes que los conductores de su conducción pudieron ponerles en el de su fatal destino.

Hubo señorita que, comentando el suceso, llevó la desolación a su hogar, cosa nada extraña para nosotros, convencidos, como estamos, de los resultados que acarrea la falda pantalón.

PEDRO MARTÍNEZ GAROÍA.

7 de Septiembre.

Unión de Estudiantes

Los alumnos de la Unión de estudiantes realizaron ayer su anunciada excursión a San Quirico.

Los excursionistas fueron unos treinta entre los cuales iban el director de los cursos de castellano D. Rodrigo de Sebastián y los profesores señores Boussagel, Belaygue y García de Quevedo, y acompañaron también a nuestros huéspedes algunas distinguidas personas de Burgos, entre ellas el laureado pintor Javier Cortés.

Aunque el tiempo no fué muy favorable y los viajeros hubieron en algún momento de refugiarse en una venta, y se arcar allí, en pintoresca cocina, las ropas, empapadas a causa de un furioso chaparrón, volvieron muy satisfechos de cuanto habían visto, Saldanuela, Olmos Albos, las canteras de Hontoria y la vieja iglesia de San Quirico, en cuyos alrededores hicieron su comida, en animados grupos.

El señor cura párroco de Cabillo del Campo, encargado de la custodia de aquel monumento, acudió apaballamente para recibir a los excursionistas, quienes le felicitaron por el esmero con que está atendido, y por el interés que le inspira y que le ha llevado a arrancar de la árida tierra y de la techumbre toda, las grandes vegetaciones que tanto acababan antes y que tan perjudiciales podían ser para la conservación de aquella joya.

¡Qué quisiera que aquel ilustrado sacerdote no pueda contar con la suma necesaria para hacer un retajo general de la Abadía!

Crónica militar

PASAJES

En otro lugar de este número pueden ver los lectores un curioso e interesante trabajo sobre «Los Niágaras eléctricos», del señor conde de Montornés, que ha tenido la amabilidad de facilitarnos el señor ingeniero jefe del Servicio agro-nómico de esta provincia, D. Angel Hernández.

Se han recibido en esta Escuela Normal, para su entrega a los interesados, los títulos de maestro de D. Valeriano Saiz Alcalde, D. Angel Arriga-Torreros, D. Carlos Barga Izquierdo y D. Abdón Garoía Martínez.

En otro lugar de este número pueden ver los lectores un curioso e interesante trabajo sobre «Los Niágaras eléctricos», del señor conde de Montornés, que ha tenido la amabilidad de facilitarnos el señor ingeniero jefe del Servicio agro-nómico de esta provincia, D. Angel Hernández.

Se han recibido en esta Escuela Normal, para su entrega a los interesados, los títulos de maestro de D. Valeriano Saiz Alcalde, D. Angel Arriga-Torreros, D. Carlos Barga Izquierdo y D. Abdón Garoía Martínez.

En otro lugar de este número pueden ver los lectores un curioso e interesante trabajo sobre «Los Niágaras eléctricos», del señor conde de Montornés, que ha tenido la amabilidad de facilitarnos el señor ingeniero jefe del Servicio agro-nómico de esta provincia, D. Angel Hernández.

Se han recibido en esta Escuela Normal, para su entrega a los interesados, los títulos de maestro de D. Valeriano Saiz Alcalde, D. Angel Arriga-Torreros, D. Carlos Barga Izquierdo y D. Abdón Garoía Martínez.

En otro lugar de este número pueden ver los lectores un curioso e interesante trabajo sobre «Los Niágaras eléctricos», del señor conde de Montornés, que ha tenido la amabilidad de facilitarnos el señor ingeniero jefe del Servicio agro-nómico de esta provincia, D. Angel Hernández.

Se han recibido en esta Escuela Normal, para su entrega a los interesados, los títulos de maestro de D. Valeriano Saiz Alcalde, D. Angel Arriga-Torreros, D. Carlos Barga Izquierdo y D. Abdón Garoía Martínez.

LOS CONCIERTOS DEL ESPOLÓN

Programa de las obras que interpretará esta noche, de ocho a diez, en el paseo del Espolón, la banda de música del regimiento de Lealtad:

- PRIMERA PARTE
1.ª ¡Adelante!, marcha, Iglesias.
2.ª Las mil y una noches, valse, Straus.
3.ª Samson et Dalila, gran fantasía, Saint-Saens.
SEGUNDA PARTE
4.ª Mañón Lescaut, fantasía, Massenet.
5.ª El bateo, gavote, Chausca.

Del momento

Con este mismo título dice en su número de ayer nuestro querido colega El Papa-Moscú:

«De asunto grave podemos calificar lo relacionado con la simpática colonia francesa, tan querida de los buenos burgaleses, y un periódico local. La protesta de los señores profesores, vecinos nuestros, del público y de la prensa ha sido unánime, y no hay para qué decir que, en ese sentido, nos adherimos a ella.»

Y como creemos que en ocasión como esta no es conveniente añadir leña al fuego, basta con lo expuesto para expresar en frase concisa, aunque clara y terminante, nuestro modo de sentir.»

Noticias

Anteanoche falleció en esta capital el Excmo. Sr. D. Primitivo González del Alba, magistrado del Tribunal Supremo.

Era el señor González del Alba un gran prestigio en la magistratura española, en la que desempeñó los cargos más importantes, con rectitud y acierto insuperables.

Burgalés ilustre, había nacido en la parroquia de San Cosme y San Damián, la misma en que, por triste coincidencia, ha venido a morir.

Su entierro se verificó ayer tarde, presidiendo el duelo los señores D. Manuel Gaitero, D. Bonifacio Izquierdo y D. Miguel Polo, presbítero, parientes del finado, y el presidente de la Audiencia territorial, señor Ramirez de Arellano.

En el acompañamiento figuraban, además de todos los señores magistrados, las personalidades más salientes de Burgos.

Descansa en paz el señor González del Alba y reciba toda su estimada familia nuestro testimonio de pésame.

Como habíamos anunciado, ayer se reunieron en la plaza de toros varios vecinos de la parroquia de San Lesmes, con el fin de tratar de la organización de una corrida, a beneficio de los pobres de dicha feligresía.

Cambiáronse impresiones, y se acordó abrir desde luego la suscripción, recaudándose en el acto unas 700 pesetas.

En la parroquia de San Lesmes Abad se celebró ayer brillantemente la fiesta de la Congregación Burgense de San Julián.

Hizo el panegirico del Santo, de una manera elocuente, el presbítero D. Lesmes Pérez Moral, capellán de la parroquia de San Nicolás de Bari, y la capilla de la S. I. M. interpretó la misa de Perossi y un motete del maestro Barrera.

El altar mayor lucía una espléndida iluminación y el templo estuvo lleno de fieles.

Asistió una representación del excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad, patria del Santo.

A las seis y media de la tarde del sábado se cayó en la estación, de uno de los carros destinados a la recogida de basuras de las calles de la ciudad, el burrendero Saturnino Nogal, de cuarenta y dos años.

Conducido a la Casa de Socorro se le apreció la luxación de la cadera izquierda, de la que se le curó de primera intención, siendo llevado después en una camilla al Hospital de San Juan.

Como decíamos el sábado, en la propuesta del presente mes ha sido ascendido a capitán el primer teniente D. Angel López Guerrero, estimado amigo nuestro, que tantas simpatías cuenta en esta capital.

Portenciando al regimiento de Cuenca, fué a Melilla en la guerra de 1900. Destinado después al regimiento de Lealtad, marchó nuevamente voluntario a Melilla y de allí a Genta, habiendo tomado parte en las principales operaciones de la zona de Tetuán.

El 20 del pasado resultó herido leve en el combate de Axta, en el que tanto se distinguió el regimiento del Serrallo, a que perteneció.

Felicítamos sinceramente a tan bizarro e ilustrado capitán por su merecido ascenso.

Se han recibido en esta Escuela Normal, para su entrega a los interesados, los títulos de maestro de D. Valeriano Saiz Alcalde, D. Angel Arriga-Torreros, D. Carlos Barga Izquierdo y D. Abdón Garoía Martínez.

En otro lugar de este número pueden ver los lectores un curioso e interesante trabajo sobre «Los Niágaras eléctricos», del señor conde de Montornés, que ha tenido la amabilidad de facilitarnos el señor ingeniero jefe del Servicio agro-nómico de esta provincia, D. Angel Hernández.

Se han recibido en esta Escuela Normal, para su entrega a los interesados, los títulos de maestro de D. Valeriano Saiz Alcalde, D. Angel Arriga-Torreros, D. Carlos Barga Izquierdo y D. Abdón Garoía Martínez.

En otro lugar de este número pueden ver los lectores un curioso e interesante trabajo sobre «Los Niágaras eléctricos», del señor conde de Montornés, que ha tenido la amabilidad de facilitarnos el señor ingeniero jefe del Servicio agro-nómico de esta provincia, D. Angel Hernández.

Se han recibido en esta Escuela Normal, para su entrega a los interesados, los títulos de maestro de D. Valeriano Saiz Alcalde, D. Angel Arriga-Torreros, D. Carlos Barga Izquierdo y D. Abdón Garoía Martínez.

En otro lugar de este número pueden ver los lectores un curioso e interesante trabajo sobre «Los Niágaras eléctricos», del señor conde de Montornés, que ha tenido la amabilidad de facilitarnos el señor ingeniero jefe del Servicio agro-nómico de esta provincia, D. Angel Hernández.

Se han recibido en esta Escuela Normal, para su entrega a los interesados, los títulos de maestro de D. Valeriano Saiz Alcalde, D. Angel Arriga-Torreros, D. Carlos Barga Izquierdo y D. Abdón Garoía Martínez.

Esos queridos amigos D. Francisco Dorronsoro y D. Ladislao Soto.

En el tren correo de esta mañana han regresado a Vitoria los soldados de los regimientos de Lealtad y San Marcial, agregados al de Cuenca, que habían venido a examinarse para el ascenso a cabos.

Se ha hecho cargo de la Ordenación de pagos de la Diputación D. Mariano Olmos.

Se encuentra en Burgos nuestro estimado amigo y paisano D. Juan José Martín, jefe de la Central de Madrid, de los teléfonos interurbanos. Sea bien venido.

Ha fallecido en esta ciudad D.ª Lorenza Viñas de la Peña, a cuya familia testimoniamos el más sentido pésame.

El sábado, a las seis de la tarde, se dió un golpe con la manivela de la báscula de la estación, estando pesando géneros, un empleado de consumos, causándose una herida contusa, con colgajo, de la que fué curado en la Casa de Socorro.

Esta tarde, en el tren correo, han marchado 25 soldados de Intendencia, para incorporarse al ejército de operaciones en Marruecos.

PALACIO DE LA LUZ.—Programa para hoy: Cómica por afección (estreno), Dupin pierde su esposa (estreno). Un idilio y una heróica (estreno). Ensayo de señas (estreno) y la interesante película dividida en dos partes «La piedra maldita».

Comenzarán hoy las secciones a las seis y media, ocho, nueve y diez y cuarto. Mañana gran programa de Gaumont, con la extraordinaria película «El aparcido».

Los días laborables comenzarán las secciones a las siete, nueve y diez y cuarto. En estos últimos días de la temporada se preparan grandiosos acontecimientos cinematográficos.

FOTOGRAFÍA ELÉCTRICA. Doce retratos 60 céntimos. Hechos en veinticuatro horas. El mejor retrato conocido. Se retrata desde las cinco de la tarde a once de la noche. Paloma, 21, piso bajo.

IDEAL BAR. Ha abierto su nuevo local este acreditado establecimiento, donde seguirán sirviéndose cervezas, refrescos espumosos y vermuth Cinzano.

SOMBRERERÍA, 7. Junto al local que antes ocupaba. Grandes existencias de jamonos avileses, gallegos y andorranos, muy magros, al por mayor y menor; superior lomo embutido, salchichón de Vich, chorizo de Pamplona y cecina de vaca, especial chorizo de lomo para crudo, y longanizas para el cocido, cuyo manchego superior en aceite y sin ella.

LA EXTREMEÑA. Saichichería de Manuel Sánchez, San Lorenzo, 36.

AGUARDIENTES. Hemos recibido una clase de puro vino, que mejor imposible, para echar guindas, también hay anís del Mono, ojen, rom, cognac, Ginebra y toda clase de licores; Jerez, Málaga y Moscatel; refrescos de zarzaparrilla y limón, todo embotellado y por litros.

Especialidad en vinos para enfermos. 21, Plaza de Prim, teléfono 105.

EL BUEN GUSTO. Sucursal: Villalón, 1, teléfono 73.

URBERUAGA de Uvilla.—Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pidánselas memorias y guías. Se remiten gratis.

Ya los artríticos van conociendo las propiedades curativas de la «Piperisina Dr. Grau» para combatir el reuma, reumatis, mal de piedra, ciática, gota cólicos nefríticos, neuralgias, etc.

El balneario de Valdeleja se halla abierto, como en los años anteriores, bajo la dirección facultativa del señor Ruiz Ogazorio.

Son las mejores aguas alcalinas Vichy-Hopital (estómago) Vichy-Célestins (riones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

INTERESANTE

Ortopédico hermiólogo en Burgos. El auxiliar técnico del reputado Ortopédico de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en BURGOS, los días 9 y 10 del presente mes de Septiembre, de once a una y de tres a seis, en el Hotel Norte y Londres y en VITORIA los días 11 y 12 en el Hotel Párraga, para los que padecan de Hernias (quiebra de la ingle), devoraciones de las piernas, devoraciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinos, varus y valgus, taralgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamiento del vientre, descenso de la matriz, etc., que deseen someterse al método especial é infalible de dicho famoso autor, distinto de cuantos se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas.

Con su sistema se dominan todas las hernias, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación. No admite cargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

Enviamos gratis a quien lo solicite nuestra interesante obra de 290 páginas, titulada Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento.

En MADRID, en su Gabinete Ortopédico, CARRERA DE SAN JERÓNIMO, NÚMERO 37, PRAL.

Es preciso en algunas enfermedades del tubo digestivo procurar estómago a quienes carecen de él, por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar. El mejor de todos ellos es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Preguntad a los dignos dentistas y os dirán que la inmensa mayoría de los pacientes de la boca lo son por abandono en el cuidado de sus dentaduras. Se ven, y lo que es peor, se huelen bocas que son una hediondez, un verdadero mular. Limpiad y desinfectad vuestras bocas con el Licor del Polo.

LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA unánimemente acaba de demostrar, según análisis publicado, que el Caldo de Cereales «VIGOR» del Dr. Falp, es diez veces más nutritivo que el Caldo de Carne. De venta: Fabián Barriocanal.

Para el estómago BURLADA. La mejor agua de mesa.

Convalecientes Anémicos Débiles Inapetentes Tomad Vino Ona DEL DOCTOR ARISTEGUI Jefe del Laboratorio Municipal (A base de Quina, Kola, Acanthosa, Virilla, Nuez Vómica y Acido fosfórico). Magníficos resultados en la anemia nerviosa, debilidad, anemia, convalecencia y falta de apetito.

Blario de avisos

Notas religiosas SANTOS DE MAÑANA Santos Gorgonio y Rufino. CULTOS. San Cosme y San Damián.—A las siete de la tarde, novena del Santísimo Cristo de la Salud. Trinitarias.—En virtud de indulto pontificio concedido a la Orden Trinitaria, se celebrará a la media noche de hoy, Ines, una misa solemne en el convento de Religiosas Trinitarias, con exposición del Santísimo Sacramento.

Boletín Oficial. El Boletín Oficial de la provincia, correspondiente al día de hoy, contiene lo siguiente: Ministerio de la Gobernación.—Real orden, disponiendo que se ponga en vigor la Real orden de 28 de Mayo de 1876, en el punto concreto de crear plazas de subinspectores de Orontología en las capitales de provincia. Ministerio de Instrucción Pública.—Vacantes de cátedras de Universidad. Comisión provincial.—Pliego de condiciones para la subasta del suministro de racionado a las acogidas en la Casa de Maternidad. Audiencia.—Jurados de los partidos de Belorado, Lerma, Miranda y Burgos, que han de actuar durante el tercer cuatrimestre.

El tiempo. Observaciones meteorológicas del día de hoy: Barómetro a las ocho de la mañana 690'6; a las cuatro de la tarde, 691'0. Temperaturas: máxima sol, 27'0; mínima sombra, 17'4; mínima sombra, 11'0. Dirección del viento: a las ocho de mañana, N. E.; a las cuatro de la tarde, N. E. Fluviómetro.—Día 7, lluvia en milímetros, 0'9.

Alcotas. En el romance verificado esta mañana en el matadero público de esta ciudad de las reses degolladas ayer, han resultado los pesos siguientes: Carne de reses vacunas y lanaras, 3.323 kilos. Idem id. de cerda, 60 kilos. Despojos, 609'12. Por cuyos conceptos, incluyendo los de reses de matadero, se han recaudado 857'07 pesetas. Reses degolladas hoy: bueyes, 8; vacas, 7; carneros, 68; y corderos, 11.

Información telegráfica y telefónica

Servicio especial del DIARIO DE BURGOS

Primera conferencia Madrid.—3,30 t.

El cardenal Vives. Dicen de Roma que ayer tarde falleció el cardenal Vives y Tutó. Recientemente se le había practicado una operación con excelente éxito, pero sufrió una repentina agravación, muriendo rodeado de sus deudos y familiares.

Combate importante. TETUÁN 7.—(21 h. 40 m.)—Alto comisario a ministro Guerra: El general Arzaiz, continuando las operaciones emprendidas, avanzó desde Cudia Federico con la columna a sus órdenes y ocupó unas alturas a tres kilómetros de dicha posición, rechazando a numerosos grupos enemigos que las defendían y que opusieron fuerte resistencia. Después de cinco horas de nutrido fuego, reconocido amplemento el terreno de las inmediaciones y destruidas las casas y el arbolado que sirven de abrigo a los agresores de los convoyes, ordenó el regreso a Cudia Federico, que se efectuó con el mayor orden, dejando en las alturas más inmediatas a dicha posición cuatro compañías y un grupo de ametralladoras, que permanecerán en aquellas. Las bajas que hemos sufrido las comunicaré tan pronto tenga conocimiento exacto de ellas. Como las noticias del comandante general de Ceuta acusan una gran concentración de enemigos en aquella parte, ordeno que sea reforzada dicha zona con fuerzas de aquí, a las órdenes del general Primo de Rivera. Inmediatamente que se me comunique la relación de bajas la transmitiré a V. E.

Una emboscada. LARACHE 8 (1 h. 50 m.)—Teniente coronel jefe de Estado Mayor a ministro Guerra: Comandante general, desde Alcazar, me ordena participe a V. E. que ayer, de orden del bajá de Larache, se realizó una operación de policía.

Un sargento y 12 hombres del batallón fueron sorprendidos en una búsqueda frente al aduar de Amara resultando, según me comunican, muerto el sargento Uszkari y heridos otros dos. Para reprimir estos hechos han sido hoy una columna de Larache, otra de Arcila, que tiene orden de continuar hasta Alcazar, después de realizada la operación. Según comunican de Arcila, han asaltado cinco moros de las inmediaciones y habitada por gentes de vivir, resultando heridos el dueño, una mujer española y otra judía. Ha desaparecido un niño. En el acto se audieron fuerzas de policía y guardia civil, deteniendo tres moros que fueron reconocidos como agresores por los heridos, retirando a éstos. Está comprobado que el móvil de la agresión ha sido el robo. Siguen las diligencias.

A rendir homenaje. MELILLA 7.—(22 h. 40 m.)—Comandante general a ministro Guerra: En el vapor «Villarreal» marcharon 30 chejls, pertenecientes a las secciones de habilitación en la zona ocupada, los cuales llevan la representación de los indigenas de esta zona. Van a Tetuán para reiterar al alto comisario, en nombre de todos, sus sentimientos de amor a España y de afecto personal a dicha autoridad. Me habían mostrado deseos de tomar parte en tal acto muy importante pero en atención a las dificultades que habría para la organización del viaje, y de acuerdo con el alto comisario, elegí a esos 30, que son los más prestigiosos del territorio. Se han presentado, sin embargo, a

Registra civil. Defunciones.—María Concepción García Gómez, de Burgos, 9 meses. Ana Valcárcel, de Neira de Ronda (Málaga), 84 años. Plaza del Duque de la Victoria, 16; Ruperto Peña Varona, de la Victoria de Abajo (Burgos), 62 años. Pisonés 1. Nacimientos.—Zacarías Salinas Almendres, Juana Santa María Arce Crescenio Santa María Santa María, Lorenzo de la Fuente Alcalde.

Audiencia. Señalamientos para el día 9 de Septiembre. SALA DE VACACIONES. A las diez de la mañana: Juicio oral procedente del juzgado de Ros, seguido contra Victoria de la Puente Sualdea, sobre hurto; ponente, señor Garbayo; defensor, Lic. Cuesta (D. J. procurador, Maroto; secretaria del juzgado Monzón. A las diez y media: Juicio oral procedente del Juzgado de Salas, contra Manuel Ruyérez, sobre hurto; ponente, señor Pérez; defensor, Lic. Estévez; procurador, Echevarría; relatoría del Lic. García Valdés.

Llegada de viajeros. Hotel París.—Mr. y Mme. Bremocher, D. Juan Val, D. Enrique Hernández, Mr. Jules Canske. Hotel Universal.—D. Manuel Madroño, D. José María Cano, D. Pedro Llanusa, D. Julián Delfou, D. Enrique Sevilla, D. Luis López, Mr. Artandua, Sr. E. tola, D. Alfredo Ruiz.

Casa de Socorro. Asistencias prestadas: Cándido Delgado, de 38 años, de una contusión en la mano izquierda. Amiceto Bastamante, de 12, de una lida contusa en la rodilla izquierda; erosiones en las manos, por caerse de una bicicleta. Severiano Carrera, de 42, de una lida incisa en el dedo medio izquierdo. Gonzalo Braceras, de 25, de una contusión en el brazo derecho, que le causó un militar con un sable. Eduardo Herrera, de 12, de una lida contusa en la frente.

El tiempo. Observaciones meteorológicas del día de hoy: Barómetro a las ocho de la mañana 690'6; a las cuatro de la tarde, 691'0. Temperaturas: máxima sol, 27'0; mínima sombra, 17'4; mínima sombra, 11'0. Dirección del viento: a las ocho de mañana, N. E.; a las cuatro de la tarde, N. E. Fluviómetro.—Día 7, lluvia en milímetros, 0'9.

Alcotas. En el romance verificado esta mañana en el matadero público de esta ciudad de las reses degolladas ayer, han resultado los pesos siguientes: Carne de reses vacunas y lanaras, 3.323 kilos. Idem id. de cerda, 60 kilos. Despojos, 609'12. Por cuyos conceptos, incluyendo los de reses de matadero,

EL CENTRO.—Gran peluquería, Plaza Mayor, número 4, (junto al Café Sutz)

última hora, seis más, que hacen el viaje á sus expensas.

Luque en Madrid

A las dos y media de la tarde ha llegado el general Luque.

Envío de refuerzos?

En los círculos militares se aseguraba á primera hora de la tarde que el regreso á Madrid del ministro de la Guerra ha obedecido á la necesidad de dictar las órdenes oportunas para el envío de refuerzos á Marruecos.

El último combate

Se comenta que aun no haya detalles exactos del último combate librado por la columna del general Arraiz.

Segunda conferencia

Madrid.—5'35 t.

Preparando tropas

Podemos asegurar que el general Luque, tan pronto como llegó á Madrid, confirió por telégrafo con el conde de Romanones, cambiando impresiones acerca de las noticias recibidas de Africa y el envío de refuerzos que se hace preciso.

Esta tarde conferenciará sobre el mismo asunto, por telégrafo, con el general Marina.

El ministro de la Guerra pasa la tarde en su despacho oficial, estudiando la forma en que habrá de hacerse el envío de fuerzas que hacen falta.

Oficiosamente se confirma la salida para Tetuán del regimiento de Mallorca.

Además de éste marcharán á Marruecos el batallón cazadores de Alfonso XII y el regimiento de la Lealtad, el primero de guarnición en Cataluña y el segundo en Burgos.

(N. de la R.—Pedida confirmación de la anterior noticia á nuestro corresponsal, este ha insistido, manifestando haber recogido aquella en el ministerio de la Guerra.

Sin embargo, como recientemente han incurrido algunos periódicos en una confusión, respecto á dicho regimiento, no respondemos de la exactitud de la noticia mientras no se vea confirmada.

En los centros oficiales de esta capital no se tiene la menor noticia respecto de este asunto).

Pidiendo un indulto

Se ha recibido noticia oficial de haber entrado en capilla los reos de Gador.

El ministro de Gracia y Justicia ha recibido muchos telegramas y visitas pidiendo el indulto.

Entre otros, ha visitado al señor Rodríguez de la Borbolla D. Leopoldo Serrano.

En Gobernación

Nos ha dicho el señor Alba que en Barcelona trabajan casi todas las fábricas, habiendo llegado á un acuerdo patronos y obreros respecto del horario, incluso los de las fábricas que no abrieron.

Mr. Poincaré regresará por Cartagena, á bordo de un buque de guerra francés.

Para asuntos relacionados con este viaje conferenció el director general de Obras Públicas con los directores de las compañías de ferrocarriles internacionales y de las del Norte y Mediodía de España.

Reunión ministerial

Sabemos que anoche se reunieron en Gobernación los ministros que se encuentran en Madrid, para cambiar impresiones acerca de la conveniencia de otorgar ó no el indulto á los reos de Gador.

Los concurrentes regresaron á Bilbao en trenes especiales.

Al pasar un grupo frente al Circolo Republicano, los requetés prorrumpieron en mueras á la República y vivas á D. Jaime.

Un chico de 14 años, de la Juventud Republicana, agregó á este grito:—Sin cabeza.

Los jaimistas entonces le cogieron de las piernas y le arrastraron, invadiendo el portal del Circolo y avanzando hacia la escalera, donde hicieron varios disparos.

Los republicanos repelieron la invasión, lanzando sillitas y los servicios de café.

Los vecinos hicieron causa común con los republicanos, arrojando desde los balcones fiestos y cacharros.

Un guardia resultó herido en la cabeza.

Entonces acudieron más guardias, reclusando á los republicanos en el Circolo, donde se los cachó, no encontrándoles armas, porque estaban celebrando un baile.

Los disparos de los jaimistas no hicieron blanco.

Solo hay algunos contusos.

La anterior versión la publica «El Imparcial».

«La Correspondencia de España» explica lo ocurrido de otro modo bien distinto.

Dice que, según la versión oficial, el alboroto fué promovido por los republicanos, siendo detenidos el presidente, el secretario y el bibliotecario de la juventud republicana, únicos que se hallaban en el Circolo.

Añade que los jaimistas observaron una actitud correcta.

NOTICIAS DE CATALUNA

BARCELONA.—Según datos oficiales, hoy trabajan únicamente 29 fábricas, con 4.000 obreros.

Se han abierto dos nuevas con 400. El resto de las fábricas están cerradas, con motivo de la festividad del día.

Mañana reanudarán las labores las fábricas que trabajaban en la semana pasada y algunas más.

El presidente de la Unión gremial ha conferenciado con el del Centro mercantil, no llegando á un acuerdo respecto al cierre de las tiendas á las ocho de la noche.

—El comandante de caballería que instruye la causa por el asesinato del capitán de dragones de Numancia, señor Tejada, ha terminado ya la sumaria, que pasará á informe del auditor.

Como el matador se suicidó, se acordará indudablemente el sobreseimiento.

—Esta mañana en Girona fué puesto en capilla el reo Jacinto Brugada.

Asistieron un sacerdote y los Hermanos de la Paz y Caridad.

—Barcelona presenta hoy el aspecto propio de la fiesta tradicional.

A pesar de lo inseguro del tiempo, muchas familias pasan el día de campo.

Bolsa

Table with columns: Precio, Cambio de hoy, and various market items like '4 por 100 interior', 'Ídem fin de mes', etc.

ISIDRO PLAZA

Comerciante Banquero y Cambiante de monedas. Esta casa, la más antigua de esta ciudad en operaciones de Banca y Bolsas, ha establecido un servicio especial y muy económico para la compra y venta al contado de toda clase de valores del Estado, entregando los títulos en el acto.

lomas, de valores del Estado, Corporaciones y Sociedades.

Giros sobre todas las provincias y pueblos de importancia, descuentos, compra de toda clase de cupones, billetes y monedas de oro españoles y extranjeras.

Cuentas corrientes y préstamos con valores.

Se admiten depósitos en metálico y valores sin cobrar derechos por custodia. Préstamos hipotecarios.

Horas de oficina de 9 á 2 y de 4 á 7.

Casa en venta

Se vende la casa núm. 27 de la calle de Villalón (barrio de San Pedro de la Fuente). Razón: Huelgas, núm. 13.

Criados

Se necesitan dos, uno para andar con buques y otro con mulas. Informes, Primitivo Arnaz, Alfaz de Cadenillas.

Caballos

para toros los compra Manolo Puy, Trinidad, núm. 4, panadería «La Concha».

Turbina

Se vende seminueva, sistema americano; de resultado excelente. Informes, Simón Balleros, calle de Salas, núm. 2.

Almacenes de Calleja, Núñez y Compañía

Hemos recibido una importante partida de maíz superior para pienso, que vendemos á 29 reales los 32 kilos, y un real menos para fuera de la población.

El papel de fumar «UROI», CONTRA LA NICOTINA

Consuma usted durante ocho días el papel Uroi contra la nicotina, y fume nuevamente con el que tuviera por costumbre; seguramente le disgustará ya, siendo esa la mejor recomendación de nuestro higiénico papel de fumar.

Se vende en los estancos y kioscos.

Habitaciones amuebladas

Se ceden cuatro, en inmejorables condiciones. Huerto del Rey, 23, 1.º

Ocasión

Se vende una burra de 3 años, seis cuartas y media de alzada. Informes, San Pedro Cardena, núm. 3, Castilla.

Chico

Se necesita en el comercio de Hernan y Martínez, Plaza Mayor, 14 y 15, que esté impuesto en los artículos del mismo.

El que desea tener

un buen automóvil, nuevo, marca «Berliet» puede verle en casa del señor Lozano, San Julián, 2, quien al mismo tiempo facilitará cocheras.

Cajista

y maquinista cajador se necesitan en la imprenta de los Hijos de Santiago Rodríguez.

Bicicleta

en buen uso, se vende una. Para tratar con su dueño, Casa Blanca, «Maquinaria Agrícola».

Servienta

Se necesita de regular edad y con buenas referencias. Razón, Calera, 5, 3.º

Se vende

una edición de «El Aleubilla» completa y empastada, y varias obras más, de Derecho. Sanz Pastor, S. 3.º, Izquierda.

Venta

Se vende una casa, sita en la calle de San Julián, núm. 9, con horno para cocer y demás dependencias propias para la industria de panadería. Informará D. Claudio Manrique, Corredor de Comercio, Plaza Mayor, 61.

Ama de cría

Se necesita para casa de los padres, San Juan 37, 1.º

Arriéndase

un espacio local en inmejorables condiciones, de 90 metros cuadrados, con pavimento de cemento y muy apropiado para grano ó cualquier otra industria, dada su ventilación. Para datos dirigirse á su dueño Francisco Bueno, Santa Clara, 30.

Se necesitan

dos chicos de 12 á 18 años en el comercio de Plácido Miguel.

Venta de casa

Se hace de la situada en la calle de Santa Agueda, de esta ciudad, señalada con el número 23, 2.º

El remate tendrá lugar en la notaría de D. Teodoro Santos, el día 10 del corriente y hora de las once.

Local

dentro ó fuera de la población, se desea uno con puertas muy altas para almacenar un barracón. Razón: Cinematógrafo, Huerto del Rey.

Motor trifásico

Se vende uno, de diez caballos, corriente alterna, marca A. E. G., completamente nuevo. Razón: Cinematógrafo Huerto del Rey.

La Burgalesa

Gran casa de huéspedes de Félix de la Riva y Miguel, calle de Ariabán, número 5, piso 2.º, esquina á la de Sevilla, dos pasos de la Puerta del Sol, Madrid. PRECIOS ECONOMICOS

Piperacina MIDY

GOTA. REUMATISMO

Advertisement for Sello instantáneo YER. Includes logo, text: 'Exjase siempre el auténtico Sello instantáneo YER', 'No admitirlo no siendo en sus cajas precintadas...', 'CURA en 5 minutos el DOLOR DE CABEZA', 'El Sello YER cura Jaquecas.', 'El Sello YER cura Dolores Reumáticos.', 'El Sello YER cura La Grippe.'

Venta

Se hace en subasta particular voluntaria, de un molino harinero en término de Gumiel de Izán, partido de Aranda de Duero, provincia de Burgos, situado á dos kilómetros del pueblo, con dos parejas de piedra, limpia y cedazo y todos los utensilios necesarios á la molinaria; buen salto, agua abundante, tipo de subasta once mil pesetas.

Dicha subasta tendrá lugar el día 21 del próximo Septiembre, á las once de la mañana, en Gumiel de Izán, en el domicilio de D. Félix Romaniega, quien dará cuantos informes y detalles se crean necesarios y presentará título perfecto de propiedad.

Garbanzos

superiores de Castilla, garantizando su procedencia, encontrará quien visite la tienda de ultramarinos de Julián Saez, antiguo dependiente de la Cooperativa Militar, así como otras clases de legumbres, azúcar, café tostado al día, chocolate elaborado á brazo y de la Trapa, arroz de Valencia, conservas, galletas Olibet y, en general, los artículos propios del ramo, en inmejorables condiciones de calidad y precio.

También se venden las exquisitas pastillas de café y leche de la Viuda de C. Solano, de Logroño. Único sitio de venta. Ultramarinos de Julián Saez, San Lorenzo, 27.

Fernández Villa Hermanos

BANQUEROS

Sanz Pastor (antes Vadillo), 14 y 16, Burgos

CASA FUNDADA EN 1872

Compra y venta de valores del Estado, del Municipio é industriales, entregando los títulos en el acto.

Imposiciones y depósitos en metálico, abonándose por ellos intereses, según los plazos.

Giro, cambio, descuento, apertura de créditos y cuentas corrientes, depósitos, pago de cupones, negociación de efectos públicos y comerciales, y, en general toda clase de operaciones bancarias.

Banco de Burgos

FUNDADO EN 1900

Capital y reservas: Pesetas 3.311.000.

Compra y venta de valores del Estado, entregando los títulos en el acto.

Compra y venta en comisión de toda clase de valores en condiciones excepcionalmente económicas.

Compra y venta de toda clase de monedas de oro y billetes.

Depósitos de valores sin cobrar derechos de custodia.

Depósitos en metálico abonándose por ellos intereses á razón de 2 — 2 1/2 y 3 por 100 al año, según los plazos.

Cuentas corrientes en pesetas y monedas extranjeras, giros, descuentos, préstamos, créditos y en general todas las operaciones bancarias.

Cementos

Los de la acreditada marca Ancora, se venden en el almacén de maderas de Francisco Romero, estación del ferrocarril, Burgos.

Único representante en esta provincia.

Europe Company

MADRID

Sociedad mixta de seguros contra el riesgo de muerte, accidentes, inutilización y robo de ganado caballar, mular, asnal y vacuno.

Se admiten profesores veterinarios, en toda la provincia, solicitando el cargo con buenas referencias, al agente en Burgos González Miguel Escudero, Bonifaz, 6.

Representante

Se desea para acreditada marca de champagne. Comisión remuneradora, persona ocupada y bien relacionada del ramo Vinos ó Comestibles. Ofertas con referencias á Buen. Solá Reig, S. en C. Aribau, 133, Barcelona.

Atención

Por 45 pesetas, cama de hierro modelo inglés, muelle, colchón, almohada, mesilla de noche, silla y perchera «LA GRAN BRITANA», Vitoria, 22 y 24, frente al cuartel de caballería y próximo al DIARIO DE BURGOS

La Maquinaria Agrícola de los Sres. Aranzabal y Ajuria, DE VITORIA Y ARAYA

Esta acreditada casa, en toda España conocida, ofrece á los labradores las mejores máquinas construidas hasta el día.

Todo el que quiera hacer una labor perfecta en sus tierras, debe adquirir el perfeccionadísimo

Arado Brabant, en la seguridad de que el agricultor ha de quedar satisfecho de los resultados que con él obtenga. Así lo atestiguan las innumerables ventas que anualmente realiza esta casa del ARADO BRABANT, tan acreditado ya entre los labradores, que no utilizan otro para sus faenas agrícolas.

Venta al contado y á plazos de toda clase de maquinaria agrícola. Para precios y detalles dirigirse al representante D. Rufino Ortiz, Casa-Blanca, junto al puente de Castilla, Burgos.

Gran fábrica de aserrar maderas y trabajos de ensamblaje de carpintería, única en esta plaza, de MANUEL ANTÓN

Precios baratísimos

Aserrado de maderas blandas, 25 por 100 menos en los precios corrientes. Maderas duras, á 0,60 pesetas metro cuadrado.

Máquina «Tupi», á dos pesetas hora. Id. labrar, sacar á grueso y escoplear, á 1,80 pesetas hora.

Torno á precios convencionales.—Trabajo esmerado. Servicio á domicilio, sin cobrar el acarreo de transporte.

VINICULTORES.—EL ENOGENOL conserva los vinos por débiles que sean y evita sus enfermedades. Producto autorizado por R. D. de 22 de Diciembre de 1903. Precio: 6'50 pesetas kilo.

CONSULTAS Y CATALOGOS GRATIS

Fábrica de productos enológicos R. CANTERO.—Pintor Sorolla, 32, Valencia

ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES

Automóviles LION-PEUGEOT

MODELO 1913, EN 6 Y 10 H.P., TODOS EN CUATRO CILINDROS, VENCEDORES EN TODAS LAS CARRERAS

Modelos 6 HP., carrocerie dos plazas, con capota, parabrisas, faros y bocina, libre de todo gasto, 5.000 pesetas.

Biocicleta Peugeot.—La reina de la carrera y pista. — MODELOS 1913, DE CARRERA Y CARRETERA, EN EXISTENCIA — PUEDEN VERSE EN EL DEPÓSITO EXCLUSIVO

Garage Central Gregorio Fernández y Compañía

Estación, 3, Valladolid. — — — — — Catálogos gratis.

Keros.—El más brillante y permanente de los lustres

Pulimento especial para pisos, muebles, hules, mármoles, etc. Con un bote de 500 gramos se puede lustrear 300 metros cuadrados, sin dejar ver grietas, ampollas, ni las huellas de las pisadas.

No es pegajoso ni se arrolla bajo los pies. No se obtiene con ninguno otro.

En Burgos: Cerería de la Viuda de Díaz Güemes, Paloma, 10

Centro Técnico Industrial.—Paloma, 16.

Aplicaciones industriales en general de la Electricidad, Mecánica, Hidráulica y Termodinámica.

Reparaciones y transformaciones.

Grupos moto-bombas para riegos y usos domésticos, muy baratos. Comisiones y representaciones.

Academia preparatoria para carreras militares

dirigida por D. FIDEL DÁVILA ARRÓNDO y D. MANUEL DÁVILA AVA-LOS, comandantes de Estado Mayor é Infantería, respectivamente, con la cooperación de varios acreditados profesores, oficiales del Ejército.

El grande y creciente éxito que esta Academia viene obteniendo en sucesivas convocatorias es la mejor garantía que sus profesores pueden ofrecer á los padres de familia.

El curso oficial comienza el primero de Septiembre, pudiendo los alumnos cuyos padres así lo soliciten concurrir á estudio rigido en la misma Academia.

RESULTADOS OBTENIDOS POR ESTA ACADEMIA EN LA ÚLTIMA CONVOCATORIA

D. Juan José González de Lineros, aprobado de todos los ejercicios en las Academias de Caballería é Infantería.

D. Modesto S. de Cabezón, ídem en Infantería.

D. Francisco Esteve, ídem en Intendencia.

D. Juan Fernández Martos, ídem en Artillería, ídem en Ingenieros, hasta el cuarto ejercicio inclusive.

D. José Miguel Ojeda, ídem en Infantería hasta el cuarto ejercicio inclusive.

D. Manuel Trejo, ídem en Caballería hasta el cuarto ejercicio inclusive.

D. Angel Alonso Valero, aprobado en Infantería el cuarto práctico, ídem en Intendencia hasta el cuarto oral inclusive.

D. Manuel Dávila Huguet, ídem en Caballería hasta el cuarto inclusive, ídem en Artillería hasta el mismo práctico inclusive.

D. Ismael Moral (plan moderno), aprobó en Infantería los ejercicios 1.º y 3.º

Además de los relacionados, otros alumnos de esta Academia aprobaron diferentes asignaturas en el Instituto de esta capital.

Debiendo á ruegos de numerosos alumnos, queda abierta en esta Academia una sección especial para las carreras de

Correos y Telégrafos

Par sinformes: D. MANUEL DÁVILA, Plaza del Duque de la Victoria, 10, 2.º, decha

INTERESANTE

En el comercio de D. Eustasio de Lafuente, grabador y óptico, Espolón, 10 puede adquirirse por módico precio un aparato sencillo y económico, de nuevo sistema y adaptable á la medida, que cura las hernias ó eriza las molestias que ellas ocasionan. No se cobra el importe hasta después de probado el aparato y que el interesado, ó un médico de su confianza, den su conformidad.

NOTA.—Vistos los excelentes resultados obtenidos, se ha pedido y conseguido Privilegio de invención, patente número 24.629.

ESPOLÓN, NÚMERO 10.—BURGOS.

